

EL SOCIALISTA

Organo de la Agrupación Socialista de Magallanes

APARECE SEMANALMENTE.

PROLETARIOS
de todos los países unidos!

MARX.

El periodico obrero es el
amigo del hogar proletario y
el legítimo defensor de los
trabajadores honrados.



Zoda correspondencia debe dirigirse a Casilla N° 263.
Número suelto 10 ctvs.

Los originales no se devuelven.
Número suelto 10 ctvs.

Año II.

Punta Arenas, 20 de Setiembre de 1914.

Número 18

De nuevo en la brecha

Después de largo silencio, silencio impuesto por las circunstancias y no por falta de entusiasmo ó fé en nuestros ideales, volvemos hoy á la liza con más bríos y mayor confianza, dispuestos como siempre a bregar por nuestro mejoramiento y a luchar sin tregua contra todo aquello que sea un obstáculo para la consecución de nuestros fines, que no son otros que, la emancipación de y reivindicación de nuestros derechos de explotados.

Nuestros pobres artículos, como artículos escritos por periodistas por fuerza, que en sus horas de descanso después de abandonar la herramienta, toman la pluma, caerán como hasta aquí; de elegancia en la forma pero en el fondo llevarán siempre el espíritu de nuestra sinceridad.

Escribimos para nuestros compañeros; para nuestros hermanos de explotación; para los que en el taller, en las faenas y en el campo comparten con nosotros las rudas labores; queremos que penetren en sus cerebros las ideas de progreso, sin adornos ni emboladuras de ninguna especie, sino, sencillas y conviccentes.

Hoy en las actuales circunstancias por que atravesamos los trabajadores de todos los países, palpamos los efectos de causas que muchos no conocemos; hoy más que nunca es necesario señalar a nuestros compañeros cual es la verdadera fuente de donde emanan todos nuestros males. Esta es nuestra misión: hacer conciencia en la clase obrera preparán-

donos para las grandes luchas en pro de nuestro mejoramiento económico y político.

Reflexiones

Es muy común en los días que corremos oír decir á los patronos y también a algunos obreros, que las peticiones de los trabajadores organizados sean cada vez mayores hasta el punto de creerlas exajeradas.

Pero si se examinan serenamente sin predisposición en contra de los obreros y si se reflexiona sobre cuantas son sus necesidades y cuantas son los sinsabores que experimenta cuando su salario es insuficiente para cubrir los gastos de todo cuanto há de menester, repetimos que si se examinasen con benevolencia su situación, se llegaría a la conclusión que lo que pide es una migaja en comparación a lo que tiene derecho.

Se critica que los trabajadores siguen muchas veces un camino extraviado en sus medios de lucha, y desgraciadamente es verdad, lo es lo que los socialistas tenemos el deber de dirigirlos por caminos seguros á la realización de sus justas aspiraciones, o sea hacia la asociación de los medios de producción y de cambio, porque este es nuestro ideal.

Pero desgraciadamente no lo entienden así los que forman la clase privilegiada protegida por la fuerza y la ley. Por esto siempre que los obreros se arriesgan a pedir algunas mejoras en las condiciones de trabajo, los patronos antes de acceder esgrimen toda clase de armas para reducirlos al sacrificio en holocausto a su Dios Capital.

Estas consideraciones nos las sugieren los obreros del campo, que se preparan a introducir algunas reformas en el convenio con los patronos para las próximas faenas.

Desde luego nos adherimos con entusiasmo a todas sus pretenciones que son bien poca cosa.

Pero los obreros no deben olvidar la angustiada situación en que nos ha sumido la guerra que arde actualmente en Europa, y creemos que sus peticiones deben ser bien estudiadas antes de presentarlas, de manera que sea dable alcanzar lo que se desea y nunca exponerse a un fracaso que traería un retroceso de funestas consecuencias á la clase trabajadora.

Mítin contra la guerra

El día 2 de Agosto fué organizado por nuestro partido un comicio publico que se llevó a cabo con mas de 3 mil personas en la Plaza Muñoz Gamero, para protestar contra la guerra europea.

Simultaneamente se celebraron meetings en Chile en todos los pueblos y ciudades donde existe agrupación socialistas como asimismo en los diversos países de América.

Con unanimidad increíble la clase obrera americana se ha pronunciado contra esta plaga que hoy azota á la Europa y repercuten sus efectos en todos los países y en atención a este sentimiento de humanidad es que estamos persuadidos que bien pronto las guerras pasaran a ser temas de historia y no se repetirán en lo futuro.

En el mítin preñado habieron entusiastamente varios obreros, los que a cada paso eran interrumpidos con aplausos de la concurrencia y al final fué aprobado con grandes aclamaciones la siguiente orden del día:

“En este instante de suprema y dolorosa ansiedad para todos los pueblos del Universo, en este instante en que los asesinos coronados y los viles explotadores del proletariado se aprestan para consumir un nuevo y horrendo crimen de lesa humanidad, los socialistas de Magallanes reunidos en asamblea envían un cariñoso saludo de simpatía y solidaridad a los pobres victimas inocentes de un régimen en que imperan la brutalidad, la violencia y el robo y hacen votos muy fervientes porque en un porvenir no lejano y sobre las ruinas de una sociedad decrepita surja triunfante y glorioso nuestro ideal de paz, de fraternidad hu-

mana, de justicia social!
¡Viva el Socialismo Internacional!

¡Abajo la guerra!
¡Viva la paz!

Fiestas Patrias

En la semana que hoy terminaron tuvieron lugar las llamadas fiestas patrias, con las que en los pueblos nuevos de América se quiere despertar en los nativos el sentimiento de la nacionalidad.

Nada tendríamos que objetar si por fiestas patrias se entendiera la emancipación política y económica de la humanidad, considerada como la única y exclusiva patria, ó se propagara en ellas su futuro advenimiento tratando de inculcar en los pueblos la doctrina de paz y amor y no excitando al odio contra este ó aquel vecino.

Nosotros considerando el aniversario de la independencia nacional, como una etapa mas en la vida libre de la humanidad, podemos alegrarnos de este paso que nos condujo á la emancipación política; pero esta, no llena nuestras aspiraciones, porque no podemos celebrar con ella nuestra libertad económica, por la sencilla razón de que no la hemos conquistado. Siendo la emancipación económica la base de todas las libertades, de muy poco nos ha servido á los trabajadores la tan decantada libertad política, coquistada á costa de torrentes de sangre.

Para los que con nuestro sudor regamos la tierra y amasamos fortunas para otros, la libertad política ha sido simplemente un cambio de amos. Y que con el cambio hemos ganado muy poco es fácil demostrarlo. Aparte de la libertad de vender nuestro voto, endiosar caudillos y artrastrar una existencia de parias, nos queda la hermosa liber-

Sociedad de Instrucción Popular

AVENIDA COLON ENTRE O'HIGGINS Y JORJE MONTT

Este plantel de educación que fue creado para proporcionar instrucción gratuita a los niños y adultos que por sus ocupaciones no puedan acudir a la escuela en el día, está llamado a desempeñar un rol muy importante en la instrucción de las clases populares.

¡Obreros! acudid a esta noble institución cuyas clases son de 8 á 10 de la noche y tened presente que está fundada para vosotros y para vuestros hijos, Allí se dará enseñanza teórica y práctica para que esteis preparados para ganaros la vida con menor esfuerzo.

tad de morirnos de hambre cuando falte el trabajo á consecuencia de las grandes crisis ocasionadas por los amos entronizados en el poder, los cuales por satisfacer sus ambiciones no titubean en someter á los pueblos al odioso régimen de la paz armada, tan funesta al pueblo trabajador como la misma guerra, porque para sostener ejércitos que sirven tanto para tener á raya al vecino turbulento como para oprimir al pueblo sofocando todo acto considerado como rebelde—pedir aumento de salario, por ejemplo—es necesario oprimirlo con gabelas en forma de impuestos y como esto es aun poco, se le exige el tributo de sangre, para defender con ella instituciones basadas en injusticias y crueldades.

De ahí, que nuestra situación no ha cambiado mucho. Antes nos oprimía el despotismo monárquico; hoy nos aplastan y estrujan dos pulpos insaciables: el militarismo y la frailería.

La Cooperativa tipográfica 'El Socialista'

Desde que un núcleo de Socialistas entusiastas lanzaron la iniciativa de publicar el periódico El Socialista con el objeto de propagar y defender en la prensa nuestras doctrinas, a la vez que secundar en forma eficaz la propaganda hablada e individual, se notó los inconvenientes que acarrea el tener que imprimir el periódico en las imprentas locales.

Los obstáculos que se oponían a la realización de tan noble empeño no eran pocos. Al principio se nos hacía un precio módico, mas subido despues, para imponernos condiciones en los manuscritos mas tarde y por último, la negativa a seguirlo publicando.

Como nuestro periódico no tiene espíritu comercial, su conducta fue siempre ajustada a la mas estricta imparcialidad y asi es como se constituyó en adalid batallador en favor de la causa obrera que defiende, encontrándose por ese motivo en la imposibilidad de seguirlo publicando hasta que se tuviera la posibilidad de hacerlo en imprenta propia.

Con este motivo el partido Socialista fundó la Cooperativa Tipográfica "El Socialista" por medio de cuatro mil acciones; dos mil liberadas para El Partido y otras dos mil totalmente pagadas a razon de cinco pesos cada una.

Apenas se tuvo un regular número de acciones colocadas, se convocó a reunión general de accionistas y se acordó adquirir una imprenta que es con la que se imprimirá en adelante "El Socialista" a contar desde el presente número.

Los trabajos de formación continúan con el mayor entusiasmo y puede desde hoy considerarse que la vida y adelanto de la Cooperativa, está bien cimentada, siempre bajo el punto de vista del ideal socialista.

Como aún quedan algunas acciones disponibles para colocar,

recomendamos a los compañeros socialistas y a los simpatizantes de la idea, se suscriban a la cantidad que les permita sus recursos, pues no deben olvidar que nuestro periódico es el único porta voz de la verdad social y una de las mas fuertes armas con la cual debemos presentarnos en la lucha para conquistar el triunfo de nuestras aspiraciones.

La vida de nuestro periódico es mayor vida de nuestro partido.

Proclama de los socialistas alemanes en Francia

Los socialistas alemanes residentes en Francia se han manifestado en abrumadora mayoría contra la guerra y han publicado una proclama que condena la política del emperador Guillermo II.

En la proclama dicen, dirigiéndose a los soldados franceses que van a Bélgica, lo siguiente:

"En estas horas de tristezas os espresamos nuestros sentimientos fraternales los socialistas alemanes, que prefieren quedarse en vuestro país de libertad y rehusan combatir a sus camaradas franceses.

"Amamos nuestra patria, pero no podemos amar ya a una patria que ataca a un país pacífico.

"Nuestras simpatías están con vosotros que vais a defender el suelo de la libertad.

"Id a la victoria y batid al Gobierno de Berlin!

"¡Viva la Francia democrática!
"¡¡Viva la República alemana!!"

Gremiales

Esquiladores: Este gremio uno de los mas importantes entre los que están adheridos a la Federación Obrera, ha celebrado varias reuniones para tomar acuerdo y a la vez que pasar revista a las condiciones de trabajo que actualmente rijen en el gremio.

Como éstas reuniones son muy importantes' cualquiera que sea el motivo para las cuales son convocadas, sería de desear que se repitieran lo mas a menudo posible, para despertar el entusiasmo entre los del gremio, a la vez que para estrechar mayor sociabilidad entre los socios.

Carneadores: Para tratar diversos asuntos relacionados con la situación del gremio, se han reunido en la Federación Obrera, a la cual están adheridos y como estas reuniones son de mucha importancia para los asociados, estimamos que deben repetirse.

Pintores: Definitivamente constituida esta sección de la Federación obrera, continúan reuniéndose para estudiar las bases y estatutos por la cual deberán regirse en el gremio, a la vez que para plantear una serie de reformas en las condiciones de trabajo, las que hoy por hoy no satisfacen a los numerosos pintores que constituyen esta sección.

Que se activen son nuestros deseos y que teugan acierto en

sus deliberaciones.

Soc. Empleados de Comercio: Esta sociedad que bastantes progresos morales está dando a sus asociados, se ocupa de preferencia en estos momentos de asuntos internos que consideran de mucha importancia para sus asociados. Además piensan allegar recursos a la Federación Obrera con el objeto de aliviar la situación difícil en que se encuentran numerosos obreros desocupados y de otros que están imposibilitados para trabajar y que diariamente pideu recursos a la Federación a titulo de solidaridad. Los medios para el objeto serían funciones, conferencias etc.

Mitin pro-desocupados: Organizado por la Federación Obrera se llevó a cabo un comicio público para pedir a las autoridades procure dar trabajo a los obreros desocupados. Como es natural en la clase rica causó el mayor asombro que al mitin acudieran mas de mil desocupados, porque estaban en la creencia que aqui todos son ricos.

Como consecuencia la H. Junta de Alcaldes resolvió destinar 50.000 pesos para pavimentación y arreglo de caminos, lo que equivale a salvar por el momento, la aflictiva situación de numerosos obreros que estaban al último apremio.

CATECISMO

DE LA

Doctrina Socialista

(Continuación)

Los mandamientos de la idea socialista son diez

El primero, amar á la Humanidad sobre todas las cosas.

El segundo, no hablar de ella en vano.

El tercero santificar las doctrinas socialistas.

El cuarto, honrar al que se lo merezca.

El quinto, no matar.

El sexto, no flaminizar.

El séptimo, no explotar.

El octavo, no alcahuetar ni mentir

El noveno, respetar á las mujeres.

El décimo, utilizar los bienes en beneficio de todos.

Estos diez mandamientos se encierran en dos: en servir y amar á la Humanidad sobre todas las cosas, y en no dar al prójimo contra una esquina Amén.

Declaración de la Doctrina Socialista

POR PREGUNTAS Y RESPUESTAS

Pregunta: ¿Sois socialista?—**Respondo:** Sí, obligado por el Dios Capital.

P. Ese nombre de socialista, ¿de quién lo hubisteis?—R. De Carlos Marx, nuestro maestro.

P. ¿Qué quiere decir socialista?—R. Hombre que quiere que desaparezca la propiedad individual y haciérla colectiva, social ó común.

P. ¿Qué entendéis por propiedad colectiva?

—R. El que la propiedad sea de todos y de ninguno, y que los beneficios que de ella se extraigan, con el trabajo del hombre, sean para todos y no para unos pocos.

P. ¿En qué se conoce al socialista?—R. En sus acciones.

P. ¿En qué se conocen y distinguen éstas?

—R. En pertenecer al Partido Socialista Obrero.

P. ¿Basta para ello este solo hecho?—R. Sí.

P. Explíquese usted.—R. Respondo sí porque es innegable que para ser afiliado á este partido, es necesario tener una buena conducta pública y privada, pertenecer a la Sociedad de Resistencia de su oficio y respetar los acuerdos de las Asambleas y Congresos y ser, en fin, un soldado disciplinado.

(Continuará)

El arte de la guerra destructora y el arte de la ciencia educadora

Pocos conocen en Chile el socialismo y sus tendencias modernas salvo la juventud estudiantil, que lee las producciones sanas de los escritores contemporáneos que esponen con claridad y elocuencia la lójica verdadera de las doctrinas de Marx.

Para los cerebros atrofiados y los satélites del conservantismo, el socialismo es un ideal de muerte y exterminio que pretende sin ley y sin gobierno transformar el estado de cosas establecido, en una anarquía incendiaria y revolucionaria. Los que no conocen el socialismo se impresionan ante el horror que les causa lo que de él dicen los defensores de la actual sociedad. Pero dejemos a estos explotadores de la candidez de los individuos, y veamos el crisol de la verdad, lo que es el socialismo con sus tendencias evolutivas. Provoca el proteccionismo en todas las capas sociales de manera que el pan, los artículos de consumos no falten jamas en los hogares de la humana colectividad.

Los que no conocen que el socialismo es moral y noble por lo justo y bello, les ruego ensayen sus doctrinas que son de amor, justicia, progreso y libertad.

Y que si es cierto que el socialismo combate el arte de la guerra que destruye, en cambio fomenta las instituciones donde se enseña el arte de ciencia y la industria, donde no falte las garantías de la mas amplia libertad del derecho individual que elabora.

Por eso es que el socialismo cunde por el mundo de polo a polo; su acción es el mayor estímulo por la instrucción obliga

(Pasa a la cuarta página)

El problema de la salud

¿Son las condiciones modernas de vida y trabajo propicias para el cultivo de la salud? La alimentación, el vestuario, la vivienda de la inmensa mayoría de los hombres, ¿reúnen las exigencias más elementales prescritas por la higiene? ¿El progreso de las ciencias médicas ha desmenuado, en realidad, las enfermedades, mejorando la salud de las masas laboriosas? Veamos un poco.

El régimen capitalista, con su intensiva producción industrial, la aglomeración de grandes masas obreras en sitios estrechos e insalubres, la formación de grandes centros urbanos, la larga jornada y el exiguo salario, la introducción de la mujer y el niño en la fábrica y el taller, han determinado un exceso alarmante en la salud del pueblo. El vigoroso campesino de antaño es el enfermizo proletario de hoy. La raza va degenerando en sus mujeres y niños. Enfermedades desconocidas, o muy poco conocidas en la antigüedad, hacen verdaderos estragos en el seno de la clase obrera. El alcoholismo, la tuberculosis, las enfermedades venéreas, la neurastenia y la dispepsia son productos legítimos y genuinos del industrialismo moderno. Exceso de trabajo, insuficiente y adulterada alimentación, estrecha e insalubre vivienda, falta de aire, luz y sol, donde se hacinan en espantosa promiscuidad hombres, mujeres y niños, son los únicos factores de la morbilidad y mortalidad del pueblo obrero. Las ciudades industriales y populosas ofrecen otros graves inconvenientes para la salud del pueblo.

Grandes barrios habitados por el proletariado están aún en un abandono lamentable. Los beneficios de las grandes obras públicas: las cloacas, las aguas corrientes, el adoquinado y el alumbrado, no han alcanzado a muchos de nuestros suburbios. Las inmundicias y los excrementos acumulados en las viviendas, el agua de pozo o aljibe, las calles cenagosas e infectas, son una maldición para sus pobres moradores. Y cuando el obrero abandona su tugurio para ir a la fábrica, ésta tampoco es un modelo de limpieza y amplitud. La fábrica corre parejas con la vivienda. Las autoridades edilicias poco se preocupan de tales bagatelas. Quien más sufre las consecuencias de la mala vivienda y de la insuficiente y adulterada alimentación, sobre quien más pesan todos los horrores y calamidades de la organización actual, es la infancia, la débil, indefensa y desvalida infancia.

¿Puede la vieja medicina clásica aliviar en algo, si no remediar, tanto mal? ¿Cuál es la receta social que nos ofrecen académicos rutinarios, profesores sin ciencia, médicos que, como el de Molière, purgan, sangran y ponen clisterios? Las clínicas, los laboratorios, los hospitales y los asilos, son simples paliativos. Buscar un suero mi-

lagroso, especie de panacea universal, es una ilusión peligrosa, pues desvía el criterio popular del verdadero camino que conduce a la salvación de su salud. Y los graves académicos, profesores y médicos, se pierden en un mar de errores y conjeturas, no atinando en hallar la verdadera solución del problema de los problemas: el de la conservación de la salud.

Enrique Dickmann.

Catolicismo social y socialismo

(Continuación)

Así han llegado nuestros católicos sociales y nuestros republicanos socialistas a una perfecta inteligencia sobre la cuestión del Sindicato obligatorio, aunque los unos y los otros van con segunda intención. Es sabido que hay dos teorías sobre el Sindicato obligatorio: la que quiere que las decisiones del Sindicato obliguen a todos los obreros, una vez cumplidos ciertos requisitos, como pasa en los Sindicatos de propietarios. Los socialistas defienden esta doctrina, que descansa en principios jurídicos y políticos nuevos. La otra teoría —de la que son partidarios los católicos sociales y los republicanos llamados socialistas— pretende que todos los obreros pertenezcan, legal y obligatoriamente, al Sindicato de su profesión. Como se ve, esta concepción es diferente y parte de principios diametralmente opuestos. Tiende a restablecer de una manera disfrazada la antigua Corporación, es opuesta al fecundo principio de la selección que hace que el Sindicato libre sea obra de una élite obrera técnicamente superior y conocedora de la misión histórica del proletariado moderno, y favorece a los que de uno u otro modo tratan de someter la clase trabajadora en beneficio de la Iglesia ó del Estado.

La concepción socialista del Sindicato obligatorio implica, por el contrario, un principio jurídico y político original. Para formarse idea exacta del carácter del derecho socialista, es preciso que veamos cómo la Iglesia, el Estado y el Socialismo conciben las relaciones sociales. La Iglesia cree que las relaciones sociales son místicas, sentimentales: todas las almas son iguales ante Dios; la Iglesia no distingue entre propietarios territoriales, capitalistas y obreros; es indiferente a la materia económica que la forma mística debe contener; pretende únicamente que la desigualdad social desaparezca por el amor y la caridad. Como dice M. Haurion, el espíritu de sacrificio que caracteriza la sociedad religiosa debe ser el principio redentor del egoísmo económico. El idealismo religioso se eleva sobre la sociedad sin tocarla: es que la iglesia carece de doctrina económica; si la tuviera, sería sentimental, idílica pastoral, el Evangelio, como ha dicho

muy acertadamente Sorel, se dirige a los mendigos, á los que no trabajan, á los que viven de la gracia de Dios. La economía agraria es la que más se adapta á las doctrinas religiosas, porque tolera mejor las relaciones personales, y, por consiguiente, las sentimentales.

El estado se desenvuelve con el capitalismo, con la burguesía; para él las relaciones sociales se convierten en relaciones abstractas; la ley no conoce las desigualdades económicas: el idealismo político, como el religioso, se eleva por encima de la sociedad y trata de remediar los males que produce el materialismo burgués; mantiene, con efecto, una cierta cohesión entre las individualidades, excitando en ellas los sentimientos de justicia, de solaridad y amor á la patria. El lazo social, en la ciudad política como en la sociedad religiosa, tiene todavía un fundamento ideológico; una economía estatista, al igual que una economía religiosa, reposaría sobre los sentimientos; esos sentimientos tendrían un carácter más intelectual, y, por lo tanto, su intensidad y su eficacia serían menores. Jamás el sentido de solaridad social abstracto podrá tener la fuerza y arraigo de la caridad cristiana, que es un sentimiento más concreto, que establece entre los fieles y Dios una relación de amor.

Eduardo Berth.

(Continuará)

Un consejo

Compañeros; colaboremos para "El Socialista", porque nadie mejor que nosotros mismos podrá transcribir los males que nos afligen, y las injusticias que sufrimos todos los días en esta sociedad basada en la falsedad y la mentira.

No seamos tontos presumidos, ni tengamos pretensiones de escribir literalmente.

Las buenas ideas que prevalecen en la sociedad no se hubieran realizado si para ello hubiéramos esperado nos enseñasen las reglas del diccionario.

Las transformaciones tanta políticas como economías han sido impulsadas por esta masa ignorante que cuando se pone a escribir volca el tintero encima el papel. Ideas que han salido á la razón desnudas, sin que tuviese su autor ni una flor con que adornarlas; faltas del talento literario pero en cambio llenas de lógica sencillez y verdad.

Arrojemos nuestra timidez y escribamos para los explotados y que sea con frases rudas pero sinceras y que en ellas los compañeros encuentren el aliento que los anime á luchar por las reivindicaciones obreras, las únicas que traerán la mayor felicidad en la sociedad.

Avisos

Cine Imperial

Ex-Edison

Exhibición de las mejores novedades cinematográficas

Cinema Lilley

El salón más popular de Punta Arenas preferido del Público

¡¡Siempre novedades!!

Sastrería la Económica

—DE—

Vitor Vargas

—Errázuriz 690—

Juan Honeisen

Almacén de mercaderías en jeneral por mayor y menor

Pastelería Colonial

—DE—

Francisco Gonzalez

Especialidad en pasteles de toda clase café té y chocolate á todas horas

Ignacio Anguita Greene

ABOGADO

Estudio y domicilio Calle Santiago

Teléfono 98 Casilla 236

Consultas de 10 a 12 a. m. y de 2 á 5 p. m.

Cigarrillos

SOCIALISTAS

VICTORIA

y PARIS

Son los mejores

En venta

en todas partes

JOAQUIN Figueredo Y Cia

Sastrería Paris

—DE—

Juan Pourrat

Calle Magallanes, entre Avenida Colon y Rio de las Minas

Cooperativa la

Balanza

—O—

Frutos del país en general Obreros visitad nuestra casa

(De la segunda página)

toría, base donde descansa nuestro programa, pues no habiendo ignorancia, evitaríanse los vicios criminales reemplazándolos generosamente con el bienestar económico de la sociedad educada, higiénica y anti-alcohólica. El análisis de los vicios, demuestra que los factores que los engendran son la ignorancia de los individuos y la miseria por las faltas de recursos económicos. Ciertamente que no hay ningún socialista que dude que la falta de instrucción sea la causa principal del desarrollo del alcoholismo y por consecuencia la degeneración de la raza humana. Es por esta causa que todos debemos empeñarnos en que la educación de los trabajadores, sea la que cerrumbe la podredumbre que existe en la actual sociedad. Esforcemos por corregir el régimen existente, luchando por que surja la ciencia para así adquirir cualidades suficientes entre los proletarios que tienen una noble misión que cumplir.

"Activus"

Heliodoro Gonzalez Cia

La Ciudad de Pekín

La casa que vende mas barato. Conjeciones para
=SEÑORAS=

Baratillo Centenario

—DE—

Dougnac y Cia

—O—

Llegaron grandes novedades de articulos de verano para hombres.

Cooperativa la Necesaria

—O—

Viveres surtidos de todas clases
PRECIOS REDUCIDOS

Fábrica de Fideos

(A VAPOR)

de Calcutta y Fariña

Ofrece los mejores fideos elaborados con materia prima extranjera, y por los procedimientos mecánicos más modernos.

—Ventas por mayor Exclusivamente.—

Calle Boliviana 803.
Teléfono 133.

Leopoldo Feller Talabarteria

Asesorios para carros y coches de todas clases

Especialidad en articulos de arneses, y maletas para viajeros.

—CALLE ATACAMA—

Taller de Relojeria
✻ Y ✻
Jollería
DE
Gustavo Bæriswyl
Calle Roca 940 frente á Matetich
—Punta Arenas, Magallanes—
Surtido Jeneral de Joyería y Piedras Finas
—RELOJES DE PRECISION—
—Se dora y platea metales—
Taller para composturas de joyas y relojes
Trabajo Garantido —o— —o— Precio Reducido

Carnicería Magallanes

—DE—

Muñoz y Cia

Calle Aconcagua entre Errázuriz y
—Balmaceda—

Atiende con esmero y prontitud

Pinturería "El Arco Iris"

DE

Alberto Margas

Gran liquidación de papeles de empapelar
Nuevo surtido recién llegado
Fábrica de marcos de todas clases,

Golejio Esebío Lillo

FUNDADO EN 1093

En este acreditado establecimiento de educación se recibe alumnos de ambos sexos, pupilos medio pupilos y esternos.
Honorarios médicos.

Horas de clases: de 9 a 11 a. m. y
" 1 a 3.30 p. m.

Cuenta con una seccion gratuita para la enseñanza práctica de cortes, lencería, tejido, bordado, etc., a la que se admite niñas mayores de 12 años, que por lo menos hayan recibido instrucción primaria
Por mas datos ocurrir a

LA DIRECCION

Avenida Colon N.º

Taller de Hojalatería

—DE—

PEDRO HIDALGO

CALLE ACONCAGUA ENTRE ERRASURIZ Y ARAUCO

Me encargo de todo trabajo concerniente al ramo

Instalaciones de cañerías de agua potable y desagües y toda clase de composturas.

Peluquería y Sombrería

Lacaze & Gonzalez

Avisamos a nuestra clientela y público en jeneral que hemos recibido un gran surtido de chambergos y sombreros de todas clases, los que ofrecemos a precio sin competencia
Calle Roca.

E. Maynard

Sucesor de R. Maynard

Rejas mortuorias, talleres de Fundición y Mecánica
Avenida de la Pampa 158, Teléfono 781, Casilla 207.
Calle Atacama 869, a Casilla de Correo 207.

Soldaduras autogenas Se pega toda clase de metal roto, fierro batido, fundido, bronce, aluminio, cobre, etc. quedando como nuevo

Unica casa que cuenta con aparatos para estos trabajos.

Fabrica de Timbres de goma

—DE—

Pedro A. Gonzalez Rojas
Calle Boliviana N.º 643

Ordenes en la Peluquería de Lacaze y Gonzalez, calle Roca.

Diaz Contardi y Cia.

MARTILLEROS

Oficina calle 21 de Mayo